
本科生新生代表凌琬怡 

在数学科学学院 2019年开学典礼上的发言  

 

尊敬的学院领导、老师们，亲爱的师兄师姐、学弟学妹们：                  

大家晚上好！我是来自数学科学学院 2019级本科 6班的新生凌

琬怡，非常荣幸能站在这里代表新生发言。 

与北大的第一次邂逅，是一年前的暑期学堂。在八月的尾巴夜游

未名湖，看着博雅塔矗立在远方，庄严、肃穆；临别时辅导员交给我

们每人一张明信片，告诉我们说如果一年后我们真正踏入燕园，再把

这张明信片送还给我们，去看看自己一年前到底留下了些什么期许。

我还记得我当时满是犹豫和不自信，最后像是下了极大的勇气落下了

“希望与燕园的再会，是以一名数院学生的身份”这句话。 



当然这没有被完全实现，因为下一次再会燕园时我还是一名考生，

而那时我的高考成绩还没有出来。哪怕每一次进入燕园，都是一名揣

揣不安，手握笔袋和准考证焦急等在三教楼下的学生，却都让我更迷

恋这里的一切。喜欢这里的每一个人，无论是学工部老师的关心，学

长学姐耐心回答的每一个萌新的疑惑，还是来自五湖四海的同学们相

互之间的包容互助；喜欢这里的每一株草木，每一抹风景；喜欢这里

厚重的历史感，一砖一瓦都是这个古老国度的见证者；喜欢这里的蓬

勃朝气，也喜欢这里的思维碰撞。从那时起，我便深爱上了这座园子。 

我是一名普普通通的高考生，却十分幸运地在知道成绩的那天下

午就圆梦北大数院。如果说当初选择数学是因为自己对数学的一点执

念，那么现在站在这里，终于可以踏入梦寐以求的课堂时，褪不去的

就是一份喜爱。在这诺大的报告厅内，我远不及学科上的佼佼者，也

就不用专业数学知识班门弄斧了。我更想与在座的各位分享的，是我

们、数学、中国、未来。 

高考结束后我曾参加过一个面试，面试官问我了这样一个问题：

“这是贸易战冲突爆发的第二个年，你所认为的中国青年能为此做些

什么。”在此之前我从来没有想过，当贸易战硝烟四起时，与此时此

刻的我有什么关系。它太宏大，似乎离我太遥远。可当这个问题轰然

砸到我身上的时候，我却不得不开始去思考，作为一个中国人，作为

一名新时代的青年，作为一名即将走上数学大道的大一学生，我与这

个宏大的国家命题，将以什么样的形式紧密联系在一起？ 



我们也许难以理解国家之间明争暗斗的一招一式，但我们能清晰

地看到的是，由于起步晚、底子薄，有些方面的核心技术和一些先进

国家有不小的差距，而随着中国的持续发展和国力的日渐增强；国与

国间的竞争也更加的激烈，而核心技术的竞争在这些碰撞中显得尤为

突出，但我们也知道，若要真正在现代科技中取的大规模、成体系的

裂变，和基础学科的进步是密不可分的。现在每一个科学技术相关领

域，都离不开数学这个万能的工具；千千万万数学难题也依旧等待我

们去探索。每一次的时代巨变都有数学的影子；中国所期望的下一个

飞跃，数学也必将是最重要的助推器之一，也对我们每一位即将投身

于数学学习的学子提出了更高的要求。总有人说，基础学科的研究只

属于少部分人，需要的是十几年如一日的蛰伏，正如张益唐教授在经

历了多少人生起伏后才终于苦尽甘来，被人们赞叹欣赏之余又有多少

人能真的潜心修行至此地步？在常人眼里这都像是无尽的折磨。可我

想，因为热爱，所以选择数学；也更因为一份属于你我的责任与担当，

我们也应牢牢握紧手中的数学武器，为中国开辟一条辉煌的康庄大道。 

所以，当我们为了期末考试刷夜时，当我们在社团活动中大放异

彩时，当我们在为学生会活动创意头脑风暴时，当我们享受园子里的

“思想自由，兼容并包”时，当我们在未名湖吹着夜风，眺望亮灯的

博雅塔时，一定不要忘记我们肩上的责任，身上沉甸甸的祖国的希望。

我们欣喜于祖国近年来的每一次突破，也希望能与祖国的命运同频共

振，成为每一次进步的参与者。我想用一句话与君共勉，“心之所向，



素履以往”。愿我们都能踏实踩在这片热土之上，与北大，与中国一

起，走向自己想要的未来！ 

 


